## Compte-rendu de l'AG du CRAPE –26 juin 2008 IEP de Rennes

<u>Présents</u>: L. Arnaud, Y. Bérard, M. Bercegeay, R. Crespin, B. Ferron, P. Garraud, P. Guiol, C. Guionnet, N. Harvey, P. Hassenteufel, R. Hourcade, A. Jossin, T. Kernalegenn, C. Le Bart, P. Leroux, P. Leroy, D. Maliesky, A. Mohanu, B. Noël, S. Ollitrault, R. Pasquier, S. Rétif, G. Richard, J.-L. Richard, R. Ringoot, F. Rouquet, M. Rouzeau, V. Saliou, C. Toupin-Guyot, Y. Yin

Excusés: A. Binard, C. Chartrain, G. Lafarge, Y. Laverret, F. Le Cam, B. Lechaux, C. Martin, V. Muniglia, E. Neveu, J.-F. Polo, H. Ravenel, M. Revaud, H. Romeyer, D. Ruellan, O. Trédan, C.Visier.

La séance est ouverte à 14 h

Christian Le Bart ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux nouveaux arrivants au Crape : Denis Cueff (MCF associé à l'IUT Carrières sociales) et Christine Sammer (MC à IUT Carrières sociales). Ces derniers se présentent brièvement. Il est rappelé par ailleurs qu'un nouveau MCF en sociologie (Sami Zegrani) vient d'être recruté à l'IUT Carrières Sociales (poste fléché Crape).

Le directeur rappelle que l'AG annuelle du laboratoire complète les quatre à cinq conseils de labo qui ponctuent l'année universitaire. Il rappelle également que l'actuelle équipe de direction termine sa troisième année, et que donc dans un an (printemps 2009) il conviendra de procéder à une nouvelle élection. Mais le mandat ne sera que de deux ans (2009-2011) pour s'aligner sur le calendrier du contrat quadriennal (2008-2011). Il est suggéré pour les mêmes raisons de procéder en septembre prochain au renouvellement du conseil de laboratoire et des responsables d'axes (2008-2011).

Christian Le Bart expose son bilan de l'année.

#### Il insiste sur les points positifs:

L'ECPR (11-16 avril) s'est déroulé au mieux, le bilan scientifique et organisationnel est très positif. Le mérite en revient d'abord à Erik Neveu qui est l'initiateur de ce projet, à Marylène et aux membres du comité de pilotage, et aussi à tous les membres du labo, tous statuts confondus (ITA, EC en poste, doctorants). Plusieurs personnes ont fait le déplacement à Rennes pour mettre la main à la pâte. Cette manifestation scientifique

- devrait peser très favorablement sur notre image et notre réputation. Le partenariat avec la faculté de droit est aussi un point positif.
- Les autres colloques peuvent également être placés au rang des réussites : « L'expertise comme objet flou? Déplacements d'objets et nouvelles perspectives de recherches dans les sciences du politique », 12 et 13 mars 2008 (Y. Bérard et R. Crespin); «Genre, journalisme et presse écrite. Place et production des femmes et des hommes dans la presse », 15 et 16 mai 2008 (C. Frisque, B. Damian, E. Saitta); «Individualisme contemporain et individualités: regards croisés des sciences sociales et de la philosophie », Centre Culturel International de Cerisy-la-Salle, 14-21 juin 2008 (C. Le Bart et P. Corcuff). Si on ajoute les journées d'études, en partenariat, parfois délocalisées : à Paris, « La Turquie et l'Union européenne : sociologie des acteurs mobilisés et de leur contribution à l'enjeu de la candidature », EHESS, 16 juin 2008 (C. Visier et J.-F. Polo) avec l'ETO -Etudes Turques et Ottomanes- (EHESS), et IFEA -Institut Français d'Etudes Anatoliennes; à Pau : « Les acteurs du "régionalisme" : nouvelles perspectives », (T. Kernalegenn et J.-M. Izquierdo IRSAM) Université de Pau et des Pays de l'Adour, 5-6 juin 2008 ; parfois rennaises : Journée d'études du RT Médias de l'Association française de sociologie « Sociologie et études des Médias : Quels terrains ? Quelles méthodes ? Quelles problématiques ? 13 juin 2008 à Rennes (Aurélia Lamy), le bilan organisationnel et scientifique est là encore très encourageant.
- Le séminaire général a permis quelques beaux moments d'échanges scientifiques avec Christophe Traïni (9 nov.), Réjean Pelletier (20 nov.), Serge Paugam (3 décembre, à l'ENSP), Patrick Lehingue (15 janvier), Rémi Lefebvre (4 mars) devant un public quantitativement significatif. Les invitations extérieures, en particulier aux étudiants de l'IEP ou de la fac, évitent l'angoisse de la salle demi-vide. Et la mobilisation des crapistes, sans être parfaite, est réelle. Christine Guionnet souhaitant se retirer du copilotage de ce séminaire, il est proposé que Renaud Crespin en partage la responsabilité avec Yann Bérard. Avec peut-être comme souci d'inviter chaque axe à se mobiliser pour que la palette des séminaires soit représentative de la diversité de nos centres d'intérêt.
- Encourageante également la liste des projets pour l'année à venir : colloque « Le PSU vu d'en bas. Un parti dans les régions : réseaux sociaux, mouvement politique, laboratoire d'idées (années 50-années 80) », 9-10 septembre (Tudi Kernalegenn et François Prigent CERHIO) ; colloque « L'ordinaire du journalisme », 18-19 octobre, à Lannion (Denis Ruellan) ; colloque « La santé dans l'espace public », 23 et 24 octobre (Hélène Romeyer et Viviane Clavier, GRESEC, Université Grenoble 3) ; colloque « Espaces de vie, espaces-enjeux. Entre investissements ordinaires et mobilisations politiques », 5-7 novembre (Sylvie Ollitrault + géographes de Rennes 2).
- Côté doctorants, il convient de se réjouir de la soutenance de thèse de Francisco Sant'anna, « *Média de source*. un nouvel acteur sur la scène journalistique brésilienne »,

s/dir. Denis Ruellan (22 octobre 2007), honoré d'un prix de thèse décerné par le Sénat ; de celle de Sophie Le Bris, « L'engagement en santé : modèle d'engagement, engagement modèle », s/dir. Anne-Marie Bégué-Simon (14 février 2008).

- Soutenance annoncée d'Ariane Jossin, « Trajectoires de jeunes altermondialistes. Une étude comparée de l'engagement de jeunes militants altermondialistes en France et en Allemagne », s/dir P. Hassenteufel, le 8 septembre 2008.
- Recrutement ATER de Bleuwen Lechaux, à l'IEP de Rennes et Adrian Mohanu, à la Faculté de droit et de science politique.
- Evaluation positive de tous les masters adossés au CRAPE, par l'AERES.

Le directeur fait ensuite valoir <u>deux séries d'interrogations</u>. La première concerne la vie interne du laboratoire, la seconde les relations avec nos partenaires institutionnels.

S'agissant du <u>fonctionnement du laboratoire</u>, il semble que le développement de nos activités scientifiques appelle une gestion plus rigoureuse. Les contraintes budgétaires obligent désormais à des arbitrages délicats. Un précédent conseil de labo a entériné le principe d'une demande écrite (sur formulaire *adhoc*) pour toute demande de mission à l'étranger. Le conseil de labo arbitrera en fonction des critères suivants : intérêt scientifique de la mission, disponibilités budgétaires, nombre de missions déjà financées pour le demandeur, participation de celui-ci à la vie de l'équipe.

Il est de même proposé un document (ci-joint) qui suggère un *modus operandi* pour toute personne souhaitant organiser un colloque ou une journée d'étude. L'idée est aussi de mieux répartir les tâches : à Marylène la responsabilité de monter les dossiers de financement, à Brice de suivre le budget, à Yveline d'organiser l'hébergement et la restauration. C'est en outre auprès du conseil, via les responsables d'axes, que le projet doit être présenté (et non auprès de l'AG comme jusqu'à présent).

Il est de même proposé de faire du conseil l'instance qui arbitre les demandes d'appartenance au CRAPE.

Une autre interrogation concerne les comités de thèse : peu nombreux sont les doctorants qui se déclarent intéressés. L'échéance est sans doute jugée stressante, mais en fonctionnant à la simple demande des intéressés, le labo ne se met pas en situation de repérer les situations difficiles (décrochage, impasse...).

S'agissant de nos <u>partenaires institutionnels</u>, il faut une fois de plus insister sur les incertitudes qui rendent notre environnement particulièrement imprévisible :

- C'est d'abord évidemment le jeu des restructurations en cours du CNRS. Le directeur du CRAPE propose à l'AG d'adopter la motion ci-jointe rédigée par des collègues lyonnais.

« Face au projet de démantèlement du CNRS, nous affirmons comme principe fondamental que, comme dans tous les pays développés, l'activité scientifique ne peut être soumise à un pilotage étroit par le gouvernement. Pour l'enseignement supérieur et la recherche, après la mise en place de l'ANR, l'AERES, la loi LRU, ce projet constitue une menace supplémentaire.

Les directeurs de laboratoires et responsables d'instances scientifiques demandent solennellement que la réorganisation du CNRS s'effectue en respectant les principes suivants :

- Le CNRS couvre toutes les disciplines scientifiques ;
- Tous les groupes de disciplines composant le CNRS doivent être reconnus par des statuts équivalents ;
- La politique scientifique du CNRS doit être placée sous la responsabilité de la direction du CNRS s¹appuyant sur l¹avis du Conseil scientifique et des instances représentatives;
- Les directeurs de ses composantes doivent être nommés par la gouvernance du CNRS ;
- Les moyens financiers et humains doivent être attribués et arbitrés au niveau de la direction générale ;

Ces principes doivent être associés à réaffirmation du fait que :

- La recherche doit fonctionner sur la base de postes statutaires dans les universités et les organismes de recherche.
- La réforme doit nécessairement s'appuyer sur la création de postes statutaires et un renforcement des moyens permettant une réelle indépendance des organismes et des universités.
- L'Assemblée Générale de l'UMR 6051 (CRAPE) appelle dès maintenant ses chercheurs et enseignantschercheurs à la suspension de la participation de ses membres aux activités d'expertise et d'évaluation pour l'ANR et l'AERES et s'associera à la démarche relative à la démission collective des Directeurs de laboratoire et des Responsables d'instances scientifiques de leurs mandats dans l'hypothèse où les revendications mentionnées supra ne seraient pas satisfaites. »

Cette motion est adoptée à l'unanimité.

- C'est ensuite l'EHESP, engagée dans une nouvelle organisation scientifique. Plusieurs centres interdisciplinaires sont en chantiers, dont deux (longévité et vieillissement; jeunesse) et sont susceptibles d'être pilotées par des crapistes (respectivement Claude Martin et Patricia Loncle). Reste à obtenir que les intéressés ne soient pas de fait éloignés du CRAPE par cette nouvelle configuration (problème de la signature scientifique, du rapport d'activité...).
- Quelques avancées sur l'IDA (Sylvie Ollitrault en préside désormais le conseil scientifique) et sur la MSH (Claude pourrait co-piloter l'axe Sociétés et santé).
- Des inquiétudes sur l'Ecole doctorale recomposée et élargie aux juristes et économistes de l'UBO et de l'UBS ainsi qu'aux économistes gestionnaires de rennes 1 (Sciences de l'homme, des organisations et de la Société SHOS), dont le nombre d'allocations ministérielles est en baisse

- Rapprochement souhaité avec l'IODE par Isabelle de Lamberterie (DSA), Avec le directeur d'IODE (Philippe Pierre), et sur le conseil de Patrick Saubost (délégué régional CNRS), il a semblé opportun d'envoyer un signal montrant que les deux labos CNRS sont prêts à établir des partenariats ponctuels. C'est sans doute le meilleur moyen de prévenir tout risque de fusion autoritaire. D'où l'idée d'un séminaire commun à l'automne, dont la thématique devrait tourner autour des problématiques de santé et d'environnement. Sylvie Ollitrault est impliqué dans un contrat de recherche avec Nathalie Hervé-Fournereau (CR/Iode) et propose une journée d'étude sur L'eau et les risques. En outre, R. Crespin et Y. Bérard ont pensé à un séminaire plus resserré sur l'expertise.
- Contacts encourageants, mais à stabiliser avec les sociologies nantais (CENS). Rencontres scientifiques prévues à l'automne (Nouvelles structurations des groupes professionnels) et au printemps (les identités territoriales)
- Risque d'enlisement quant à la convention IEP/Rennes 2 permettant de « récupérer » les politistes en poste à Rennes 2 (T. Frinault et Sébastien Ségas, fraîchement recruté).
- On est passé tout près de la catastrophe quant à l'habilitation des diplômes locaux de science politique. On a voulu tuer (ou marier de force) la licence de science politique de la faculté et le master recherche de l'IEP. Sur la base d'expertises pressées... L'inquiétude demeure quant aux effectifs du master recherche.

Christian Le Bart termine son exposé sur quelques interrogations plus personnelles relatives à la place occupée par le CRAPE sur le terrain de la science politique à l'échelle nationale. Notre double capacité à déborder celle-ci par l'internationalisation d'un côté, par l'ouverture pluridisciplinaire d'autre part, ne doit pas nous amener à déserter les lieux où elle s'est institutionnalisée : l'AFSP (et son Congrès), l'agrégation, la RFSP... Il est à craindre que nous souffrions d'un déficit de visibilité à cette échelle : faible attractivité auprès des candidats CNRS, des post-doc, des étudiants de master recherche...

Les responsables d'axe ou leurs représentants présentent brièvement leur bilan de l'année écoulée ainsi que les projets.

#### ⇒ « Journalisme, Médias, Espace public » (resp. E. Neveu et D. Ruellan)

En l'absence de D. Ruellan, excusé comme tous les Lanionnais retenus pour cause de jury paritaire, Roselyne Ringoot présente les activités de l'équipe recensées par ce dernier durant l'année :

- Organisation d'un Atelier sur « Les médias alternatifs en question » au IXe Congrès de l'AFSP, à Toulouse – septembre 2007, Organisateurs : Eugénie Saitta, Nicolas Harvey, Benjamin Ferron.

- Organisation d'un colloque « La communication des collectivités territoriales : un moyen ou une fin ? », UCO, Angers, 2 mars 2008 (P. Leroux).
- Organisation du colloque international « Genre, journalisme et presse écrite » qui devrait aboutir à une publication.
- Accueil de la journée du réseau thématique Médias de l'AFS, qui a permis une discussion autour des objets, problématiques et méthodes d'approches sociologiques des médias. Si la rencontre n'a pas donné lieu autant que souhaitable à des échanges constructifs entre Information-communication et sociologie, elle a permis à plusieurs chercheurs du laboratoire de présenter leurs travaux et de les discuter.
- Nicolas Harvey et Eugénie Saitta ont communiqué au Congrès annuel de la Société québécoise de science politique, Université de Montréal, 8-9 mai 2008, respectivement sur « La critique structurelle des médias : un nouvel acteur dans la nébuleuse altermondialiste » et « Les médias des minorités ethniques en Italie. De la représentation à la participation ».
- Le labo est associé à l'organisation d'une journée sur l'économie du journalisme, 4 juillet, avec le CAE (économie, Aix) et Ellico (IC, Lyon) avec un financement de la MSH Paris-Nord notamment, réunissant la plupart des spécialistes français des approches économiques des médias.
- Sept membres du labo, auxquels se joignent deux associés, travaillent à un programme sur la convergence, partagé avec les économistes de l'ENST-B qui ont produit une analyse à partir de bases de données sur les bilans de groupes français, alors que les membres du labo sont concentrés sur les actions de convergence mises en place. Ce programme est financé par la Région Bretagne via le GIS M@rsouin. Il a permis la construction d'un projet ANR en réponse à un appel finalisé au printemps.
- Une douzaine de membres (dont deux étudiants en master recherche) participent au projet du Réseau d'études sur le journalisme (REJ) sur « L'ordinaire du journalisme ». Le réseau a réuni 28 collègues en octobre à Lannion pour discuter des projets pendant deux jours. Une réunion de travail en a réuni de nouveau 13 en avril pour faire le point sur les avancées, en préparation d'un nouveau rendez-vous.
- Quatre collègues du laboratoire animent conjointement le site d'actualité de la recherche sur le journalisme <u>www.surlejournalisme.com</u> qui se pose de plus en plus comme la référence en la matière, en France et au plan international car il est écrit en quatre langues (français, anglais, espagnol et portugais).
  - Une thèse a été soutenue (celle de F. Sant'Anna) et a reçu le prix du Sénat.
- Deux nouveaux doctorants en cotutelle viennent renforcer la coopération internationale : avec le Brésil (José Ricardo da SILVEIRA) et le Québec (Nathalie FILLION).
- Le colloque sur « La santé dans l'espace public » se profile pour octobre prochain, en partenariat avec le GRESEC de Grenoble.

Cependant, l'équipe souffre d'un déficit de personnel de rang A (deux accaparés par des fonctions administratives lourdes) d'où la difficulté à anticiper, et le seul regret pour cette année, la non tenue d'une réunion de programmation avec tous les membres de l'axe, imputable à ce déficit. Reste à favoriser la création d'espace de discussion sur les initiatives qui ne manquent pas pour autant et sont discutées selon d'autres modalités qui fonctionnent bien au vu de la profusion croissante des activités et des nombreuses et intenses collaborations entre les membres et l'extérieur.

Benjamin Ferron soulève la question de la superposition (ou non) de l'équipe Médias, journalisme et espace public du laboratoire et celle du REJ. R. Ringoot approuve la nécessité de clarifier cette question dans une réunion de rentrée prochaine.

### ⇒ Transformations des politiques sociales et de santé en Europe (resp. C. Martin)

En l'absence de Claude Martin, excusé, C. Le Bart relate les nombreux projets en cours décrits par C. Martin.

Les évolutions en cours à l'EHESP et au CNRS ne permettent pas encore de voir clair dans le montage à venir mais plusieurs chercheurs de cet axe ont été impliqués, d'une part, dans la création de deux centres interdisciplinaires de l'EHESP : l'un créé dès juin 2008 sur les soins de longue durée et la vulnérabilité (sous la responsabilité de Claude Martin), l'autre créé en 2009 sur la promotion de la santé en direction de la jeunesse (sous la responsabilité de Patricia Loncle et de Jeanine Pommier). Les chercheurs ont, dans cette optique, répondu à plusieurs appels d'offres sur le thème de la longévité et du vieillissement :

- un projet ANR vulnérabilité (LAPSS-UBO), pas encore de réponse ;
- un projet de réponse au programme interdisciplinaire de recherche sur la longévité avec le GRS ENS Lyon projet obtenu et géré par le CRAPE/CNRS ;
- une réponse à un appel d'offre de France Alzheimer (attente de réponse à la lettre d'intention) ;
- une réponse à l'appel d'offre de la CNSA -DREES sur le handicap psychique (dépôt le 30 mai).

Parmi les recherches en cours, on peut citer :

#### **Europe et international**:

Blanche Le Bihan et Claude Martin: - Programme blanc de l'ANR, « Workers under pressure and social care » (WOUPS). Comparaison dans 7 pays (France, Italie, Portugal, Suède, Allemagne, Pays-Bas, Angleterre) de l'impact de la flexibilité des emplois sur les soins assurés par les ménages aux enfants et aux parents âgés dépendants (collaboration CRAPE/CNRS et LAPSS/ENSP); Durée: 3 ans (2007-2010).

- Contrat de recherche avec la MIRE-DREES « Travailler et prendre soin en Europe (France, Allemagne, Italie). Des travailleuses face à la dépendance de leurs parents âgés ». Durée : 2 ans (décembre 2006-décembre 2008).

Patricia Loncle : Responsable scientifique du volet « participation des jeunes » dans le programme de recherche européen du 6<sup>ème</sup> PCRDT intitulé *Up2Youth-youth as actor of social change*, coordination scientifique, Andreas Walther, Université de Tübingen.

#### National:

P. Loncle, Etude de la mise en œuvre du Revenu de solidarité active dans cinq départements français, pour la DREES, avec le LERFAS de Tours.

Parmi les rapports de recherche remis :

- Patrick Guiol & Jorge Munoz, *Management des entreprises et santé des salariés*, rapport pour le ministère de la Recherche, ACI « Santé et Environnement », juin 2008, (316 p.) ;
- Patrick Hassenteufel, (avec W. Genieys, J. Moreno, M. Smyrl, A-L. Beaussier, L. Hervier), Les nouveaux acteurs de la gouvernance de la protection maladie en Europe (Allemagne, Angleterre, Espagne, France), rapport de recherche pour la MIRE, 2008, (165 p.).
- Blanche Le Bihan et Claude Martin, *Articuler vie familiale et vie professionnelle avec des horaires non standard*. Rapport remis à la DREES, Ministère de la Solidarité, Juillet 2007 (avec la collaboration de S. Bressé et d'A. Debroise), 136 pages.
- Claude Martin et Blanche Le Bihan (dir.), *Conciliation Policies in Europe*. Rapport remis à l'ANR, projet WOUPS, Avril 2008, 251 pages.

Le rythme de publication est également important : 2 ouvrages, 6 directions d'ouvrages collectifs ou de numéros thématiques de revue, 17 chapitres d'ouvrages collectifs, 15 articles dans des revues à comité de lecture, 9 articles dans des revues professionnelles ont été publiés en 2007. Les chercheurs de l'équipe ont aussi communiqué dans 15 colloques ou congrès internationaux, dans 14 colloques nationaux et dans 10 colloques professionnels.

# ⇒ Gouvernance territoriale et analyse comparée des politiques publiques (resp. R. Pasquier)

Romain Pasquier prend la parole pour informer l'AG que Yann Fournis vient d'obtenir un poste à l'université de Rimouski.

Les activités de l'axe « Gouvernance territoriale et analyse comparée des politiques publiques » ont été marqués comme toujours par de nombreuses publications en 2007-08 : une trentaine d'articles et contributions dans publications nationales et internationales et un ouvrage sous presse, à paraître en août prochain, *Sociologie politique : l'action publique* de Patrick Hassenteufel (Paris, Editions Armand Colin), 296 p.

- Organisation de deux colloques internationaux. Le premier dans le cadre de l'ECPR Joint Sessions, en avril dernier, à Rennes où le workshop co-organisé par Caitriona Carter (Edinburgh) et Romain Pasquier a regroupé plusieurs membres de l'axe (Yann Fournis, Tudi Kernalegenn, Virginie Saliou) sur le thème « Regions as spaces for politics : analysing change through new paradigms ». Le second a été co-organisé par Yann Bérard, Arnaud Le Gall et Renaud Crespin, en mars 2008 sur le thème « L'expertise comme objet flou. Déplacements d'objets et nouvelles perspectives de recherche dans les sciences du politique » qui vient de faire l'objet d'une recension élogieuse dans le dernier numéro de la revue *Experts*.
- Deux rapports de recherche: Patrick Hassenteufel, (avec W. Genieys, J. Moreno, M. Smyrl, A-L. Beaussier, L. Hervier), *Les nouveaux acteurs de la gouvernance de la protection maladie en Europe (Allemagne, Angleterre, Espagne, France)*, rapport de recherche pour la MIRE, 2008, (165 p.) et un autre en cours, Yann Fournis et Romain Pasquier, sur l'Europe des politiques culturelles.

Les perspectives 2008-09 ne s'annoncent pas moins réjouissantes avec, pour les Joint Sessions de Lisbonne, un workshop co-dirigé par Patrick Hassenteufel accepté sur le thème *Voice and Choice in health politics* et deux sections thématiques acceptées pour le prochain congrès de l'AFSP de Grenoble en 2009, Patrick Hassenteufel (avec Jacques de Maillard) sur « Transferts insitutionnels et convergences étatiques. Vers une sociologie comparative post-institutionnaliste de l'Etat? » et Romain Pasquier (avec Jean-Baptiste Harguindeguy) sur « Les mobilisations ethnolinguistiques en Europe ».

- La journée d'études « Régionalismes et régionalisation dans une Europe élargie. Enjeux et perspectives d'une comparaison Est/Ouest », organisée en mars 2007, avec le CERI, va faire l'objet d'une valorisation dans la Revue d'études comparatives Est/Ouest.
  - Un séminaire d'études est envisagé sur la notion d'institutionnalisation.
- La soutenance de thèse de Sébastien Guigner est programmée pour novembre prochain sur « L'européanisation de la santé et de la lutte contre l'exclusion sociale. Une approche théorique syncrétique de l'intégration européenne ».

Romain Pasquier prépare son HDR. Patricia Loncle propose l'animation scientifique et le pilotage de l'axe de recherche.

#### ⇒ « Identités et mobilisations politiques » (resp. L. Arnaud, S. Ollitrault)

Sylvie Ollitrault présente les activités de l'équipe de recherche.

Les travaux de l'année 2007/2008 démontrent l'intérêt soutenu des membres de l'équipe sur les questions qui articulent la dimension identitaire individuelle ou collective et les mobilisations.

- Organisation du colloque « Individualisme contemporain et individualités : regards croisés des sciences sociales et de la philosophie », Centre Culturel International de Cerisy-la-

- Salle, 14-21 juin 2008, animé par C. Le Bart, P. Corcuff et F. de Singly. Le colloque a été un grand succès scientifique. Les travaux et les discussions ont été très intéressants. Le CRAPE y a participé et contribué par l'intermédiaire de quatre de ses membres.
- Plusieurs ouvrages sont à mettre à l'actif de l'équipe : Lionel Arnaud, *Réinventer la ville*. *Artistes, minorités ethniques et militants au service des politiques de développement urbain. Une comparaison franco-britannique*, Rennes, Presses universitaires de Rennes, 2008, 175 p.; Gilles Richard (& Gilles Morin) (dir.) *Les deux France du Front populaire : chocs et contre-chocs, 1934-1940*, Paris, L'Harmattan (Coll. Des poings et des roses), 2008 ; Gilles Richard, *Mai-68... et après ? Une nouvelle donne politique*, Bordeaux, CRDP, collection « Histoire de notre temps », 2008, 344 p et la contribution d'Erik Neveu à l'ouvrage collectif *Mai-Juin 68* s/dir. D Dammame, B Gobille, F Matonti, B Pudal (Dirs), Ed de l?Atelier, 2008, « Trajectoires de soixante-huitards ordinaires? ».
- Sur les questions relatives à l'ethnicité, les actes du colloque « Classe, ethnicité, genre...: les mobilisations au piège de la fragmentation identitaire? », (mars 2007, à l'initiative de L. Arnaud, S. Ollitrault, V. Sala Pala, S. Rétif) devraient être publiés prochainement.

Pour la rentrée prochaine, deux colloques sont prévus en partenariat

- Colloque « Le PSU vu d'en bas. Un parti dans les régions : réseaux sociaux, mouvement politique, laboratoire d'idées (années 50-années 80), co-organisé par le CRAPE (Tudi Kernalegenn) et François Prigent (CERHIO/Rennes 2), 9-10 septembre
- Colloque sur « Espaces de vie, espaces-enjeux : entre investissements ordinaires et mobilisations politiques », Co-organisé par le RESO (Rennes 2) et le CRAPE, 5-7 novembre 2008. Sur ces questions de mobilisations ordinaires et politiques et leur articulation, Sylvie Ollitrault et Céline Rothé ont notamment participé aux échanges par le biais de séminaire tout au long de l'année avec les collègues sociologues et géographes du laboratoire RESO de Rennes 2.

Les questions de genre ont été abordées par François Rouquet lors de son exposition aux Invalides sur la sexualité en temps de guerre. Un projet de colloque sur « Les coûts de la masculinité » se profile à l'horizon 2009, avec Christine Guionnet et la collaboration de Frédérique Matonti (CRPS, Paris 1)

- En septembre, Ariane Jossin soutiendra sa thèse dirigée par Patrick Hassenteufel sur la question des jeunes engagés à ATTAC.
- S. Ollitrault est, depuis mai 2008, vice-présidente scientifique de l'Institut des Amériques Rennes et soutiendra Gérard Borras, président, dans ses fonctions au niveau de l'IDA Rennes et du pôle Ouest du GIS des Amériques. Elle rappelle que l'une des vocations de l'Institut des

Amériques réside dans le soutien aux jeunes chercheurs préparant une thèse de doctorat portant sur les Amériques ou une partie des Amériques. Ce soutien prend la forme d'une aide aux recherches en cours. Sa politique d'encouragement à la recherche concerne aussi les manifestations scientifiques portant sur les Etats-Unis et le Canada d'une part, les projets portant sur l'Amérique latine d'autre part, les projets transaméricains ou comparatistes enfin.

Le CRAPE et l'IEP étant membres de ce réseau, il serait souhaitable au moment des montages financiers de penser à cette source de financement largement sous-exploitée.

Pour finir, S. Ollitrault précise que L. Arnaud, qui a donné beaucoup au collectif, souhaite se retirer de l'animation de cette équipe de recherche, en raison de nombreuses charges administratives au sein de son établissement. Il est remercié d'avoir porté cette responsabilité pendant de nombreuses années. Sa succession est par conséquent ouverte... Avis aux amateurs!

Virgine Saliou présente le bilan du séminaire doctorants :

- présentation de thèse (1<sup>er</sup> février 2008)

Sophie Le Bris, « L'engagement en santé : modèle d'engagement, engagement modèle »

- Présentation et critique d'ouvrages (6 mars 2008)

Benjamin Ferron: « Polanyi : une critique radicale du libéralisme »

Olivier Trédan: « La sociologie des pratiques culturelles et la théorie des mondes : une approche critique du modèle de *la Distinction* »

- présentation de recherches (22 mai 2008)

Alis Sopadzhiyan: « Les transformations des systèmes de santé des ex-pays communistes : entre européanisation et influences internationales. (Quel rôle pour le corps médical/les professionnels de la santé/les médecins ?) Etude comparative entre la Bulgarie et la Roumanie. »

Virginie Saliou : « Gouverner la mer. Émergence et institutionnalisation d'une politique maritime européenne »

- présentation de recherches (17 juin 2008)

Intervention de Florence Morineau (responsable du service valorisation de la DR/CNRS) sur les bourses Marie Curie

Renaud Hourcade : « A quoi sert le passé ? Usages politiques de la mémoire de la Traite dans les anciens ports négriers européens »

Hugues Ravenel : « Systèmes d'information sur l'environnement et prises de décisions, quelles articulations pour une meilleure efficacité ? »

V. Saliou fait part de son interrogation sur la faible fréquentation de ce séminaire et propose d'élargir l'horizon de ce séminaire aux doctorants de l'école doctorale.

#### Quelques pistes pour l'année universitaire 2008-2009

- Réunion avec la direction en début d'année pour un bilan notamment concernant la tenue des comités de thèse (doublée d'un point entre doctorants sur les objectifs que se fixe le séminaire / programme pour l'année 2008-2009).
- Intervention d'un représentant de la région Bretagne à Bruxelles.
- Intervention d'une docteure en sciences politiques sur la crise à l'école.

Pour terminer, le directeur demande aux responsables des équipes de recherche et aux organisateurs de colloques passés de rédiger quelques lignes sur leurs bilans respectifs pour la rédaction de la lettre du CRAPE, en proposant un éditorial sur les Joint Sessions de l'ECPR.

La séance est close à 17 h et les membres du CRAPE sont invités à partager le pot de l'amitié.